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В год двойного юбилея — 50-летия Ухтин-
ского индустриального института и 45-летия 
первого выпуска студентов дневного отде-
ления — Ухтинский государственный техни-
ческий университет окончили 1 560 человек.  
Впервые на одной площадке чествовали 
юношей и девушек, завершивших обучение 
по программам высшего и среднего профес-
сионального образования. Торжественная 
церемония вручения дипломов состоялась 
24 июня в УСК «Буревестник».  



2
28.06.2017 № 20 (255)ALMA MATER УГТУ

Подавляющее большинство выпуск-
ников (восемь человек) на выездной 
защите УГТУ по направлению обуче-
ния «Нефтегазовое дело» получили 
оценки «отлично»!

Олег ЕВЛАМПИЕВ

В Ухтинском филиале ООО «Газпром-
ВНИИГАЗ» 14 июня успешно прошла 
выездная защита выпускных квали-
фикационных работ студентов УГТУ по 
направлению обучения «Нефтегазовое 
дело».

Свои проекты на суд представительной 
государственной приемной комиссии в тот 
день представили 12 претендентов, обуча-
ющихся на специальностях «Нефтегазовое 
дело» и «Разработка и эксплуатация нефтя-
ных и газовых месторождений». Студенты 
под руководством опытных профессиона-
лов провели огромный объем аналитиче-
ских, лабораторных, исследовательских и 
вычислительных работ. Причем задачи 
ставили перед собой самые что ни на есть 
практические: предлагали варианты реше-
ния реальных проблем, стоящих перед газо-
виками, которые занимаются эксплуатаци-
ей различных газовых и газоконденсатных 
месторождений России. Не всем «защитни-
кам», выступая перед весьма серьезной ау-
диторией, удалось справиться с волнением. 
Но тем не менее общему результату можно 
порадоваться.

Подавляющее большинство претенден-
тов (восемь человек) получили оценки «от-
лично»! В списке триумфаторов — Никита 
Погорелец, Лидия Некрасова, Дарья Кирки-
на, Ксения Щипина, Дмитрий Игнатенков, На-
дежда Титова, Гульшат Шакирова и Кирилл 
Фокин. Остальным четверым повезло чуть 
меньше: комиссия оценила их работы на 
твердую четверку.

Олег ЕВЛАМПИЕВ

В конце прошлого года 
Институт повышения ква-
лификации — независимый 
аттестационно-методический 
центр (ИПК-НАМЦ) УГТУ стал 
дипломантом I Всероссий-
ского конкурсного проекта 
в сфере дополнительного 
профессионального обра-
зования «Образовательный 
марафон-2016». Об итогах 
прошедшего учебного года и 
о планах на год будущий «АМ» 
рассказал директор учрежде-
ния Вячеслав Солдатенков.

В 2016-2017 учебном году об-
учение в ИПК-НАМЦ прошли 
3 700 слушателей, около 70% из 
них — представители рабочих 
профессий. Благодаря оказанию 
платных образовательных услуг 

в 2016 году институт заработал 
около 44,5 млн рублей, а за шесть 
месяцев нынешнего года — еще 
почти 22 миллиона. 

По словам Вячеслава Ивано-
вича, процесс обучения велся 
в строгом соответствии с «Про-
граммой развития ИПК-НАМЦ на 
2014-2016 годы», а также с приня-
тым в феврале этого года ученым 
советом аналогичным докумен-
том, рассчитанным на 2017-2019 
годы. В основном обе программы 
предполагают тесное сотрудни-
чество со стратегическими пар-
тнерами нашего университета: 
ПАО «Транснефть» и ООО «ЛУ-
КОЙЛ-Коми». 

География слушателей из 
числа рабочих ПАО «Транснефть» 
весьма обширна: от Калинин-
града до Дальнего Востока. Для 
чтения лекций приглашаются 
специалисты и преподаватели из 
Москвы и Казани, Сыктывкара и 
Пензы, привлекаются и сотруд-
ники УГТУ. 

Обучение нефтяников ведет-
ся по трем программам: две из 
них — по профессиональной пе-
реподготовке (ПП), одна — по по-
вышению квалификации (ПК). На-
правления ПП более длительные 

— по 514 академических часов с 
использованием заочной формы 
обучения. ПК существенно коро-
че — всего 72 часа. 

В мае текущего года в исто-
рии ИПК-НАМЦ произошло исто-
рическое событие: впервые вто-

рая сессия для слушателей ПП 
«Метрологическое обеспечение 
транспорта нефти и нефтепро-
дуктов» была проведена не в 
Ухте, а в Казани — на базе Всерос-
сийского НИИ расходометрии. По 
словам Вячеслава Солдатенкова, 
этот эксперимент получил весь-
ма благожелательные отзывы 
как «учеников», так и «учителей» 

— преподавателей. Именно эта 
программа вкупе с ПП «Сооруже-
ние и эксплуатация объектов ма-
гистрального транспорта нефти 
и газа», а также «Трубопроводный 
транспорт нефти и нефтепродук-
тов. Управление производствен-
ным подразделением АСУТП» 
победили в конкурсе «Образова-
тельный марафон-2016». 

Что же касается сотрудниче-
ства с Обществом «ЛУКОЙЛ-Ко-
ми», то оно осуществляется, глав-
ным образом, в целях подготовки, 
переподготовки и повышения 
квалификации представителей 
рабочих профессий двух его «до-
чек»: НШУ «Яреганефть» и ТПП 
«ЛУКОЙЛ-Ухтанефтегаз». 

В планах на будущий 2017-2018 
учебный год — продолжение 
модернизации программ допол-
нительного профессионального 
образования с учетом возраста-
ющих требований и изменений в 
стандартах и требованиях зако-
нодательства. Будут сохранены и 
по возможности расширены рам-
ки сотрудничества со стратегиче-
скими партнерами УГТУ.

Образование дополнительным не бывает

Защита 
«газовиков»

Фотографии Сергея СОКОЛОВА

Фотографии из архива «АМ»
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Фотографии Натальи КОРОЛЕВОЙ

Надежда СВИРЧЕВСКАЯ

В большой физической 
аудитории 16 июня состо-
ялась защита выпускных 
квалификационных работ по 
направлению «Архитектура». 
Дипломные проекты выпуск-
ников-архитекторов — это от-
части независимый взгляд на 
градостроительную политику 
и облик города.  

ГРАНДИОЗНЫЕ ЗАМЫСЛЫ
В холле перед аудиторией 

развернули экспозицию диплом-
ных проектов прошлого и ны-
нешнего года. «Лучшая музыка — 
это тишина, природа — лучший 
архитектор» — анонсировали 
работы выпускников-2017.

– Шесть из восьми дипломных 
проектов нацелены на много-
функциональные объекты го-
родской культуры. Один проект 
ориентирован на жилье. Это, как 
известно, неизбывная проблема 
нашей страны. Восьмой проект 
содержал предложение по фор-
мированию линейного парка — 
вытянутого вдоль участка реки 
Чибью «зеленого коридора» дли-

ной около пяти километров, — 
комментирует тематику выпуск-
ных квалификационных работ 
Галина Пименова, заведующая 
кафедрой архитектуры, дирек-
тор строительно-технологиче-
ского института УГТУ.   

Пять из восьми ВКР выполня-
лись по заявкам МУ «Управление 
архитектуры и строительства ад-
министрации МОГО «Ухта».

КАЧЕСТВЕННЫЕ ВЫПУСКНИКИ 
«КАЧЕСТВЕННОЙ» СПЕЦИАЛЬ-
НОСТИ

Подготовка людей творче-
ских специальностей — процесс 
«штучный», индивидуальный, а 
для архитектурной профессии, 
объединяющей искусство и тех-
ническую составляющую, вообще 
уникальный. Согласно новым 
российским образовательным 
стандартам высшего образования 
бакалавры-архитекторы теперь 
учатся пять лет, магистры — семь. 
Но на кафедре АРХ нашего уни-
верситета по-прежнему высока 
планка требований к абитуриенту, 
студенту и преподавательскому 
составу. Предваряя процедуру за-
щит дипломных проектов, пред-
седатель государственной атте-

стационной комиссии Николай 
Метленков, профессор Москов-
ского архитектурного института, 
член Совета по архитектурному 
образованию и аттестации при 
Союзе архитекторов России, от-
метил качественный уровень под-
готовки выпускников ухтинской 
архитектурной школы: 

— На международных смо-
трах-конкурсах ВКР по архитек-
туре и дизайну студенты УГТУ де-
монстрируют стабильно высокие 
результаты. 

Коллега Николая Федоро-
вича — кандидат архитектуры, 
профессор кафедры градостро-
ительства МАРХИ Наталья Бла-
говидова тоже признала успеш-
ность деятельности кафедры, 
возглавляемой Галиной Пимено-
вой: «Ваш университет в плане 
архитектурного образования 
выше многих известных вузов и 
сравним с МАРХИ — ведущей ар-
хитектурной школой, имеющей 
250-летнюю историю.  

Государственная аттеста-
ционная комиссия высоко оце-
нила работы, темы которых 
актуальны для настоящего и 
интересны для будущего. Семь 
проектов получили оценку «от-

лично», один — «хорошо». Всем 
восьми бакалаврам рекомен-
довано продолжить обучение в 
магистратуре.   

«ЗЕЛЕНАЯ АРХИТЕКТУРА»
Жители Гонконга страдают 

от смога. Неаполь погряз в свал-
ках мусора. Власти Лондона и 
Москвы изнемогают в борьбе с 
10-балльными пробками… Ухта 
не входит в число мегаполисов, 
но и стотысячный северный го-
род остро нуждается в безопас-
ной, гуманной и комфортной 
среде обитания.

Ксения Мечетина под руко-
водством доцента кафедры, кан-
дидата архитектуры Александра 
Миронюка предложила улучшить 
экологическую обстановку путем 
формирования линейного парка, 
который позволит реабилитиро-
вать прибрежные территории 
реки Чибью, создать благоустро-
енные набережные, многофунк-
циональное парковое простран-
ство.  

Планировочную структуру 
парка Ксения представила на 
планшете площадью 8 кв. ме-
тров. Проектируемый участок 
рассмотрен автором с позиции 

транспортно-пешеходной сети, 
функционального зонирования 
территорий, этажности приле-
гающих зданий, существующего 
озеленения. Комбинация модуль-
ных ячеек, по мнению выпускни-
цы, позволит создать современ-
ный объект садово-паркового 
искусства и технологии. 

МЕТАМОРФОЗЫ ТИПОВОЙ 
ПЯТИЭТАЖКИ

Ксения Пикулева в диплом-
ной работе рассмотрела ресур-
сы формирования разнообразия 
типового жилья города Ухты. На-
учным руководителем проекта 
выступил доцент кафедры архи-
тектуры, к.т.н. Дмитрий Коптяев. 

Выпускница проанализирова-
ла современное состояние жилого 
фонда Ухты и разработала подход 
к реконструкции типовой пяти-
этажной застройки 60-70-х годов 
прошлого столетия. В качестве 
апробации Ксения подготовила 
проектное предложение по ре-
конструкции жилой группы пяти 
трехсекционных пятиэтажных 
домов по улице Дзержинского. В 
основе реконструктивных реше-
ний — формирование новых про-
странственных границ комплекса; 
террасирование и пристройка 
новых объемов как способ уве-
личения площади придомовой 
территории; перепланировка 
квартир, включая их горизонталь-
ное и вертикальное объединение. 
Реализация проекта, по мнению 
автора, приведет к созданию ново-
го качественного жилья на основе 
объектов типового массового до-
мостроения прошлого века. 

Город должен служить 
человеку

Ректор УГТУ Николай Цхадая, председатель ГАК Николай Метленков и зав. кафедрой АРХ Галина Пименова комментируют дипломный проект Александры Головой «Мемориал ГУЛАГ».
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...
Председатель оргкомитета XIX Всемирного фестиваля молодежи и студентов 
Сергей Кириенко заявил, что основная программа согласована, сообщает 
ТАСС. XIX Всемирный фестиваль пройдет в Сочи с 14 по 22 октября 2017 года. 
Планируется, что в фестивале примут участие более 20 тысяч человек, причем 
10 тысяч из них — граждане иностранных государств всех пяти населенных 
континентов Земли, из более 150 государств.

www.mk.ru

НОВОСТИ ОБРАЗОВАНИЯ РФ

Введение 
единого учебника 
по географии
Директора школ Москвы поддержали 
идею введения единого учебника по 
географии, сообщает Агентство город-
ских новостей «Москва» со ссылкой на 
пресс-службу Департамента образова-
ния столицы. 

По их мнению, содержание учебников 
по географии не отражает изменений и до-
стижений, произошедших в политической, 
хозяйственной и социальной жизни России. 

«Учебники географии России оторваны 
от реальной жизни: в них отсутствуют такие 
регионы, как Крым и Севастополь, измене-
ния во всех отраслях хозяйства, особенно в 
агропромышленном, военно-промышлен-
ном комплексах, энергетике, транспортной 
системе и строительстве. Директора школ 
Москвы отметили, что участие в создании 
учебника должна принимать группа спе-
циалистов разных профилей, прошедших 
конкурсный отбор на государственном 
уровне. Например, ученые, психологи, ме-
тодисты, филологи, художники, а также 
политологи, экономисты и бизнесмены», — 
сообщил представитель департамента. 

Президент России Владимир Путин в 
рамках «прямой линии» отметил, что еди-
ный учебник дает возможность педагогу 
проявлять творчество в ходе образова-
тельного процесса. 

Глава государства подчеркнул, что в не-
которых случаях можно продлевать срок 
использования учебников, а в некоторых 
нет. В качестве примера президент привел 
учебник по географии, в котором указыва-
ются цифры 1990 года.

Гранты вузам 
на развитие 
онлайн-обучения
Премьер-министр России Дмитрий 
Медведев подписал постановление о 
грантах вузам на развитие онлайн-об-
учения, сообщается на сайте россий-
ского правительства. 

Документ внесен Министерством об-
разования и науки России. «Подписанным 
постановлением утверждены Правила 
предоставления грантов в форме субси-
дий из федерального бюджета федераль-
ным государственным образовательным 
организациям высшего образования», — 
говорится в сообщении.

Средства будут предоставляться в 
рамках приоритетного проекта «Совре-
менная цифровая образовательная среда 
в Российской Федерации».

Гранты предназначены для создания 
системы оценки качества онлайн-курсов, 
разработки требований к навыкам в об-
ласти онлайн-обучения, создания про-
граммного обеспечения, технологической 
инфраструктуры, повышения квалифика-
ции преподавателей и специалистов в об-
ласти онлайн-обучения и т.д.

Гранты будут предоставляться по ито-
гам конкурсного отбора на основании со-
глашения Министерства образования и 
науки России с вузом-победителем. 

«Средства на эти цели предусмотрены 
в федеральном бюджете на 2017 год и на 
плановый период 2018 и 2019 годов (в 2017 
году — 400 миллионов рублей и по 300 
миллионов рублей — в 2018 и 2019 годах)», 

— уточняется на сайте правительства Рос-
сии. 

Развитие системы дополнительного 
образования детей

Москалькова предложила 
ограничивать сокращение бюджет-
ных мест в вузах
Уполномоченный по правам человека в РФ Татьяна Москалькова предложила 
ввести ограничение на сокращение бюджетных мест в вузах.

15 июня стартовала Межрегиональная конференция «Защита детей в трудной жиз-
ненной ситуации. Профилактика семейного неблагополучия», в которой омбудсмен 
принимает участие. «Предлагаем введение ограничения на сокращение бюджетных 
мест в вузах. Мы видим, что бюджетные места так сузились, что в некоторых вузах их 
практически нет», — сказала Москалькова в ходе конференции.

При этом омбудсмен отметила и такую проблему, как нехватка средних специаль-
ных образовательных учреждений. «У нас очень мало образовательных учреждений, 
которые дают рабочие профессии», — пояснила она.

Во Всероссийском детском центре 
«Океан» прошло заседание круглого 
стола по теме «Развитие системы 
дополнительного образования детей 
через интеграцию с другими фор-
мами и уровнями образования», со-
общает пресс-служба Министерства 
образования и науки России. 

Мероприятие состоялось по инициа-
тиве Комитета Государственной думы по 
образованию и науке. Видеообращение 
участникам круглого стола направил за-
меститель министра образования и нау-
ки России Вениамин Каганов. 

«Несмотря на то, что системе допол-
нительного образования в нашей стра-
не почти 100 лет, тем не менее какие-то 
проблемы решаются, какие-то остаются, 
а какие-то возникают вновь. И в связи с 

этим ваше внимание как законодателей 
системы дополнительного образования 
детей для нас чрезвычайно важно. Я ду-
маю, все предложения, которые прозву-
чат сегодня, действительно интересны и 
полезны. Мы обязательно их рассмотрим 
в рамках рабочей группы по реализации 
стратегического проекта дополнительно-
го образования детей», — сказал Каганов. 

В заседании круглого стола участвуют 
210 представителей из 23 субъектов РФ. 

Детский центр «Океан» создан в 1972 
году в Приморском крае. Это многофунк-
циональный комплекс круглогодичного 
пребывания детей интернатного типа. 
Ежегодно в программах центра прини-
мают участие 9,5 тысячи детей в возрасте 
от 11 до 17 лет — победители предмет-
ных олимпиад, конкурсов и спортивных 
соревнований.

Ведомство отмечает, что вузы 
России не позднее 20 июня долж-
ны начать прием документов от 
абитуриентов, поступающих на 
обучение в рамках контрольных 
цифр приема по очной и очно-за-
очной формам обучения.

«Прежде чем подать докумен-
ты в вуз или филиал, убедитесь в 
наличии у него действующей ли-
цензии, государственной аккреди-
тации по выбранной для обучения 
программе, а также в отсутствии 
запрета на прием обучающихся», 

— говорится в сообщении. 

В Рособрнадзоре отметили, 
что в случае отсутствия или при-
остановления государственной 
аккредитации вуз не имеет пра-
во проводить государственную 
итоговую аттестацию и выдавать 
дипломы установленного Мини-
стерством образования и науки 
России образца. 

«Для большинства абитуриен-
тов, которые поступают только по 
результатам ЕГЭ, прием докумен-
тов завершается 26 июля. Вузы, 
проводящие прием на обучение 
по результатам дополнитель-

ных вступительных испытаний 
творческой и профессиональной 
направленности, должны завер-
шить прием документов не ранее 
7 июля. Срок завершения при-
ема документов, необходимых 
для поступления по результатам 
иных вступительных испытаний, 
проводимых вузом самостоя-
тельно, — не ранее 10 июля», — 
сообщили в Рособрнадзоре. 

Ведомство сообщает, что 
абитуриент вправе подать за-
явление о приеме одновремен-
но не более чем в пять вузов и 
участвовать в конкурсе не более 
чем по трем специальностям и 
(или) направлениям подготовки 
в каждом. 

Зачисление обучающихся 
на основные конкурсные места 
будет проходить в два этапа: 3 
августа должно быть заполнено 
80% конкурсных мест, 8 августа 

— оставшиеся конкурсные места. 

Рособрнадзор 
призвал абитуриентов 
быть внимательными 
при выборе вуза
Федеральная служба по надзору в сфере об-
разования и науки призвала абитуриентов и их 
родителей быть внимательнее при выборе вуза 
и тщательно изучать документы образовательно-
го учреждения на право вести образовательную 
деятельность, сообщает пресс-служба Рособрнад-
зора. 
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!На сегодняшний день для студентов ВО, обучающихся по очной форме обучения за счет средств федерального бюджета, оплата 
за проживание составляет 532 рубля в месяц. Для студентов СПО, ВО, аспирантов, обучающихся по очной форме обучения на 
договорной основе, — 904 рубля в месяц. Для студентов СПО (ГНК, ПЭЛК), обучающихся по очной форме обучения за счет средств 
федерального бюджета, — 244 рубля в месяц. Для студентов СПО (ИТ), обучающихся по программам подготовки квалифициро-
ванных рабочих, служащих за счет средств федерального бюджета, — 69 рублей в месяц, для обучающихся на договорной основе 

— 255 рублей в месяц.

Фото из сети Интернет

Лариса ЧУПРОВА

Позади трель колокольчика, 
вручение аттестата и про-
щание со школой, а впереди 
поступление в вуз и незабы-
ваемая студенческая жизнь. 
Уже сейчас в студгородке идет 
активная подготовка к заселе-
нию молодежи на следующий 
учебный год. О том, как прохо-
дит процесс подготовки и что 
ждет будущих студентов, мы 
попросили рассказать дирек-
тора студенческого городка 
УГТУ Марию Бирзниекс.

Знаю, что мероприятия 
по подготовке заселения в 
общежития, анализ условий 
проживания и их улучшение не 
прекращаются в студгородке 
круглый год.

— Это так. Мы активно сотрудни-
чаем с ректоратом, приемной ко-
миссией, руководством институ-
тов. Это делается для того, чтобы 

четко понимать, каких студентов 
заселять в первую очередь, 
сколько мест готовить для перво-
курсников. Идет работа по благо-
устройству кухонь, санузлов, 
душевых, комплектуем комнаты 
мебелью, готовим  постельные 
принадлежности.

Помогают ли в этом студенче-
ские советы общежитий?

— Они подключатся чуть позже, 
когда пройдет заселение. Со-
веты курируют первокурсников, 
вводят их в курс дела, помогают  
адаптироваться к новой жизни, 
а еще решают конфликты с со-
седями, администрацией, если 
вдруг такие возникают. Стараются 
делать жизнь первокурсников 
комфортной. А будет ли нович-
кам уютно в их «втором доме»? 
Время покажет. Главное, не за-
бывать основной принцип: как 
ты относишься к людям, так и они 
отнесутся к тебе. 

Кто может стать обладате-
лем койко-места в студгород-
ке? 

— Место в студенческом обще-
житии предоставляется для 
временного проживания ино-
городним студентам, аспиран-
там, докторантам, обучающимся 
по очной форме обучения, на 
весь период обучения. Но могут 
получить койко-место и аспи-
ранты, обучающиеся заочно, на 
период сдачи экзаменов и вы-
полнения работ по диссертации, 
а также абитуриенты на период 

прохождения вступительных 
экзаменов.

Каков график заселения в этом 
году?

— 28 и 29 августа заселяются 
студенты университета первого 
курса и магистранты, обучающи-
еся за счет средств федераль-
ного бюджета, по очной форме 
обучения. 30 августа мы готовы 
принять студентов университета 
первого курса и магистратуры, 
обучающихся на договорной ос-
нове, по очной форме обучения. С 
30 августа начинается заезд стар-
шекурсников. С 28 по 31 августа 
ждем студентов индустриального 
института, обучающихся за счет 
средств федерального бюджета и 
на договорной основе.

Изменился ли адрес прожи-
вания студентов из Азии и 
Африки?

— Нет, иностранные студенты 
будут жить в общежитиях №№ 1 
и 4. Спортсменов по ходатайству 
тренера, с резолюцией ректора 
мы селим в общежитиях №№ 2 и 7.

Расскажите о льготах при за-
селении. 

— Они тоже не изменились. В 
первую очередь заселяем сту-
дентов, находящихся на полном 
государственном обеспечении, это 
дети-сироты и дети, оставшиеся 
без попечения родителей, дети-
инвалиды I, II и III групп, инвалиды 
с детства, студенты, подвергшиеся 
воздействию радиации вследствие 

катастрофы на Чернобыльской АЭС 
и иных радиационных катастроф.

Что нужно предоставить 
коменданту студенческого 
общежития для вселения?

— Направление на проживание 
в общежитие УГТУ с отметками 
бухгалтерии, медпункта, военно-
учетного стола, паспорт, квитан-
цию об оплате и три фотографии 
3х4 (1 фото цветное — на про-
пуск). У коменданта они оформят 
договоры найма, пройдут ин-
структажи по пожарной безопас-
ности, технике безопасности при 
эксплуатации электробытовых 
приборов, бытового и газового 
оборудования и другие.
Юношам при заселении в обще-
житие обязательно иметь при 
себе удостоверение гражданина, 
подлежащего призыву, затем 
встать на учет в городском воен-
комате Ухты и поставить отметку 
в военно-учетном столе УГТУ.

Идут ли по такому пути сту-
денты, приехавшие из ближне-
го и дальнего зарубежья?

— Нет, в военкомат они не идут. 
Они становятся на учет в между-
народном отделе УГТУ.

А каковы условия проживания 
студентов?

— Прежде всего каждый должен 
научиться отвечать за себя, сле-
дить за порядком в своей комнате, 
не мусорить, не курить. Если все 
будут добросовестно относиться к 
своему новому дому, то и условия 

будут замечательные. Студенты 
должны сами создавать обстанов-
ку, в которой им хочется жить! Ком-
форт — это, прежде всего, чистота.

Не повысилась ли стоимость 
проживания?

— Стоимость оплаты осталась 
прежней, но в июле произойдет 
ее увеличение. На сегодняшний 
день для студентов ВО, обучаю-
щихся по очной форме обучения 
за счет средств федерального 
бюджета, оплата за проживание 
составляет 532 рубля в месяц. Для 
студентов СПО, ВО, аспирантов, 
обучающихся по очной форме об-
учения на договорной основе, — 
904 рубля в месяц. Для студентов 
СПО (ГНК, ПЭЛК), обучающихся 
по очной форме обучения за счет 
средств федерального бюджета, 
— 244 рубля в месяц. Для студен-
тов СПО (ИТ), обучающихся по 
программам подготовки квали-
фицированных рабочих, служа-
щих за счет средств федерально-
го бюджета, — 69 рублей в месяц, 
для обучающихся на договорной 
основе — 255 рублей в месяц.

2017-й — Год экологии. Плани-
руете ли изменения по усовер-
шенствованию прилегающей к 
общежитиям территории?

— Да, планы есть. А пока два раза в 
год мы устраиваем субботники по 
уборке территорий студгородка, 
высаживаем деревья, цветы. Рабо-
ты по благоустройству спортивных 
площадок, скверов, подъездов 
идут постоянно. 

ОБЩЕЖИТИЯ УГТУ. 
Готовность номер один!
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Лариса 
ЧУПРОВА

ФОТОФАКТ Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙСПОРТКЛУБ СООБЩАЕТ

— В погоне за безопасностью детей чиновники на местах почти на 
треть сократили перечень каникулярных программ для школьников. 
Так, из Московского стандарта безопасности этим летом полностью 
исключены такие виды активного летнего отдыха детей, как скалола-
зание, водные переправы, конные прогулки и многодневные пешие 
походы, сообщает РИА Новости.

 Их истории самые разные, их взлеты и падения схожи. 
Кто-то унаследовал любовь к спорту от папы, кто-то 
пошел по следам кумира, а кто-то просто был влюблен 
в школьного физрука. Они и сейчас остались верны 
любимым игрокам, тренерам, спорту, но уже сегодня 
те, за кого мы болели последние четыре года, стали вы-
пускниками, настоящими специалистам, которых ждут 
на предприятиях города.

Спортсменам из ухтинского вуза подражают, ими гордят-
ся, их знают не только в республике, но и в стране. Они об-
ладатели самых высоких наград международных состязаний, 
участники олимпиад. И за всеми этими лаврами стоит труд, 
изнуряющий и кропотливый, а еще искренняя вера в победу. 
Многие из них отлично учились, вели тренерскую работу в 
спортивных секциях города, были спонсорами и участниками 
волонтерских движений.

«Спорт — это средство от депрессии и болезней, — сказа-
ла в одном из интервью мастер спорта по полиатлону Полина 
Ширяева. — Я счастлива, что в спорте достигла определен-
ных успехов».

Более четырех лет на университетской волейбольной 
площадке оттачивали свое мастерство и защищали честь вуза 
выпускники 2017 года, волейболисты Сергей Ермаков, Дми-
трий Попов, Андрей Чуриков, Александр Ларин, Владислав 
Веселкин, Никита Юрьев, Сергей Пленников, Ульяна Худякова 
(М-13), Ирина Караманова (М-13). Они выезжали на республи-
канские турниры, проводили мастер-классы для воспитанни-
ков подшефной школы-интерната № 2, городских ДЮСШ. 

Яркими звездами на университетском небосклоне «све-
тили» выпускники-баскетболисты Вук Обрадинович (БС-15 М), 
Михаил Толстобров, Илья Андреев, Денис Горбащенко, На-
талья Шитикова (ТБ-13). Их мастерству аплодировали на пло-
щадках Высшей баскетбольной лиги, АСБ, Лиги Белова. 

В полиатлоне не было равных Никите Соломатину, По-
лине Ширяевой, Никите Ткаченко и Михаилу Филиппову. Их 
мужеству и выносливости завидовали даже тренеры. Многих 
из них метко поражать мишени и профессионально бегать на 
лыжах научили университетские тренеры Александр Балин, 
Вячеслав и Елена Савины, Александр Никонов.

В легкой атлетике запомнился выпускник-2017 Александр 
Щеклин (МЛК-13). Спортсмен не раз поднимался на пьедестал 
республиканских и городских соревнований, а его самооблада-
нию и стремлению к достижению цели удивляются наставники.

Покидает родные стены университета и кандидат в масте-
ра спорта Дарья Кононенко (НГД-3-13). Даша не только спорт-
сменка, которая активно продвигает любимый вид спорта, но 
и красавица: ее фотографии были опубликованы в альбоме 
«100 красавиц настольного тенниса». 

Будущие абитуриенты могут 
получить дополнительные баллы 
к результатам ЕГЭ, если  сдадут не-
обходимые для поступления в вуз 
нормы ГТО. Их количество будет 
определяться индивидуально, мак-
симальное количество не превысит 
10 баллов.

Всероссийский физкультурно-спортив-
ный комплекс «Готов к труду и обороне» 
(ВФСК ГТО) внедрен во все высшие учебные 
заведения РФ. Это полноценная программ-
ная и нормативная основа физического 
воспитания населения страны, нацеленная 
на развитие массового спорта и оздоровле-
ние нации. 

Комплекс ГТО предусматривает под-
готовку и непосредственное выполнение 
норм населением различных возрастных 
групп (от 6 до 70 лет и старше). В нашем слу-

чае это пятая (16-17 лет) и шестая (18-29 лет) 
ступени, установленные нормативными 
требованиями по трем уровням трудности, 
соответствующим золотому, серебряному и 
бронзовому знакам отличия «Готов к труду 
и обороне» (ГТО).

Обучающимся, имеющим золотой знак 
отличия ВФСК «Готов к труду и обороне», 
может быть назначена повышенная госу-
дарственная академическая стипендия в 
порядке, установленном Министерством 
образования и науки Российской Федера-
ции.

Спортсмены университета каждый год 
принимают участие в спартакиадах вузов 
Республики Коми, Консорциума минераль-
но-сырьевых и топливно-энергетических 
вузов России, «Заполярных играх» и многих 
других соревнованиях. А теперь еще будут 
сдавать нормы ГТО.

Телефон спортивного клуба УГТУ: 
774253, 774326.

Более 40 талантливых 
спортсменов в этом году 
покидают стены ухтин-
ского вуза.

Выпускница НГД-3-13 
Дарья Кононенко диплом-

ную работу защитила на 
«отлично».

На фото хоккеистки 
«Арктик-Университет» 
Фануза Кадирова и Алсу 
Рахимова. В самый 
разгар межсезонья 
Алсу желает вновь по-
грузиться в атмосферу 
хоккейных баталий и 
дополняет свои фото в 
instagram с хештегом 
#хочувплейофф.

В добрый путь!
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Ведущая 
рубрики 
Надежда 
СВИРЧЕВСКАЯ

— Современные студенты — фактически первое поколение в 
России, не испытывающее ностальгии по СССР. Они бодро смо-
трят в будущее, спокойно относятся к тем, кто умеет зарабаты-
вать. Верят, что воля к успеху, ум, талант и сообразительность 
значат больше, чем связи и знакомства, и не против заняться 
предпринимательской деятельностью. 

Вчерашний день, 27 июня, от-
мечен в календаре празднич-
ных дат как День молодежи. 

ВО СЛАВУ МОЛОДОСТИ 
Будущее любого государства 

зарождается в молодежном об-
ществе. Еще в советские времена 
был учрежден праздник во славу 

молодости — самого прекрасного 
периода жизни. СССР уже в про-
шлом, а праздник остался с нами. 
И немудрено, ведь символизм 
Дня молодежи в чествовании не 
только молодых людей, но и тех 
инновационных и перспективных 
идей, которые часто сопровожда-
ют данный возраст. 

День молодежи в полной мере 
отражает активность, яркость и 
инициативность молодости. 

ТОЛЯ ЕЩЁ БУДЕТ!..
Выпускник ИГНиТТ УГТУ 2016 

года, а ныне инженер отдела учеб-
но-воспитательной работы и досу-
говой деятельности, председатель 

Доброштаба Республики Коми, 
региональный координатор все-
российского общественного дви-
жения «Волонтеры Победы», ру-
ководитель Совета волонтерских 
объединений университета — за 
всем этим высокая степень ответ-
ственности и целая гамма личност-
ных качеств Анатолия Чемезова.  

Едва став студентом ухтинского 
университета, юноша из Казахста-
на вступил в православный воен-
но-патриотический клуб «Витязь», 
созданный соотечественником 
Леонидом Красноперовым. «Мы 
охраняли университетские меро-
приятия, крупные городские кон-
церты, крестные ходы, а главное 

— занимались патриотическим 
воспитанием молодежи», — вспо-
минает Чемезов. Год спустя Ана-
толий представил свое видение 
добровольческой деятельности на 
Координационном совете детских 
и молодежных волонтерских объ-
единений Республики Коми и был 
избран его председателем. Отве-
чать за шесть с половиной тысяч 
добровольцев было непросто, но 
приобретенный опыт того стоил.  

— Конечно, не всегда всё полу-
чается, — рассуждает Анатолий. — 
Невозможно помочь каждому. Но 
я так воспитан, что не могу пройти 
мимо чужого горя, не помочь нуж-
дающемуся. А если рассчитывать 
не только на свои силы, организо-
вать и сплотить помощников, ко-
личество добрых дел увеличится в 
сотни раз. 

На протяжении пяти послед-
них лет Чемезов принимает дея-
тельное участие в работе моло-
дежного форума «Инноватика»:

— В 2012 году мы с ребятами 
ПВПК «Витязь» осуществляли ох-
рану лагеря, выполняли функции 
службы контроля. С 2014 года я 
отвечаю за сервисных волонте-
ров. Этих ребят можно назвать 
бойцами невидимого фронта. Они 
не позируют перед камерами, 
не срывают аплодисменты ауди-
тории. Однако благодаря им на 
площадках «случайно» появляют-
ся флипчарты, стулья и скамейки, 
расставленные в нужном поряд-
ке, и чудесным образом исчезают 
после мероприятия. В 2015 году 
я выполнял функции коменданта 
лагеря, отвечал за службу кон-
троля, частично за хозяйственную 
часть и за кураторов групп. 

На предстоящем молодеж-
ном форуме «Инноватика: Кро-
халь-2017» Анатолий Чемезов 
вновь вошел в состав дирекции. 

Азъ, буки 
и другие
Победителем лингвистической викторины, объяв-
ленной в № 17 «АМ» от 7 июня, стал студент группы 
ПГС-1-14 СТИ УГТУ, активист студенческого совета 
Александр Горностаев (на фото). 
Публикуем его ответы.

1. В указанных предложениях встречаются следующие 
буквы и звуки: «фита» — f, звуковое значение — [ф]; «ферт» 

— ф, звуковое значение [ф]; «аз» — а [а]; «ижица» — v [и]. В 
современном алфавите нет букв «фита» и «ижица», так как 
они обозначали те же гласные звуки, что и буквы «ферт» (ф) 
и «иже» (и), употребляясь в ограниченном числе заимство-
ванных слов.
2. Небуквенные графические средства, используемые в 
русском письме: знак ударения, дефис, знаки препинания, 
апостроф, кавычки, знаки параграфов, пробелы между слова-
ми, главами, параграфами и т.д., курсив, разрядка, подчерки-
вание, различие букв и слов по цвету.

3. Слово алфавит происходит от названия двух первых букв 
греческого алфавита — альфа и бета (в новогреческий пери-
од — вита). Слово азбука — калька греческого слова алфавит 

— происходит от названия двух первых букв славянского 
кириллического алфавита: азъ и буки. В одной из русских книг 
XVII века встречается название алфавита — азведи. Приво-
димое словарем Владимира Даля слово абевега является 
синонимом словам азбука, алфавит. 
4. В приведенных предложениях графические архаизмы 
передают исторический колорит эпохи. 1) Х.В. — Христос 
воскресе! Буквы Х.В. писались на самых разных предметах, 
связанных с празднованием христианского праздника Пасхи. 
2) Е.И.В. — Его Императорское Величество (Академия наук). 3) 
Е.В.Б. — Его Высокоблагородие (обращение к лицам дворян-
ского происхождения).
5. Приведенные термины относятся к палеографии 

— науке, изучающей внешние признаки письменных 
памятников в их историческом развитии. Палеография 
(от двух греческих слов: палайос — «старый, древний» 
и графо — «пишу») — вспомогательная дисциплина, 
необходимая для таких наук, как история, языкознание, 
литературоведение. Наблюдения над изменениями 
внешнего вида памятников письменности дают матери-
ал для правильного чтения рукописных текстов, помо-
гают определить время и место их создания, установить 
авторов, решить вопрос о подлинности текста, выявить 
исторические подделки.

МОЛОДЕЖЬ — 
НАДЕЖДА 
СТРАНЫ
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Фотографии Натальи КОРОЛЕВОЙ, Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ, Сергея СОКОЛОВА

УГТУ реализует 117 образовательных программ (без учета 
филиалов и программ дополнительного профессионального 
образования), в том числе 90 программ высшего образова-
ния и 27 программ СПО.

Надежда СВИРЧЕВСКАЯ

За четыре года 906 человек преодолели 
путь от абитуриента Ухтинского государ-
ственного технического университета до 
бакалавра. Вместе с ними 24 июня в УСК 
«Буревестник» дипломы получили специ-
алисты, магистры института геологии, 
нефтегазодобычи и трубопроводного 
транспорта, строительно-технологическо-
го института, института экономики, управ-
ления и информационных технологий и 
выпускники индустриального института 
(СПО). 

В ДОБРЫЙ ЧАС!
Корпус почетных гостей мероприятия со-

ставили полтора десятка представителей ми-
нистерств и ведомств республики, админи-
страции Ухты, предприятий — партнеров вуза. 

Торжественную церемонию вручения ди-
пломов открыл ректор УГТУ профессор Нико-
лай Цхадая:

— Всякий раз, открывая эту важнейшую, 
кульминационную в календаре университет-
ской жизни церемонию, я волнуюсь ничуть не 
меньше, чем двадцать лет назад, когда впервые 
в качестве ректора обратился к выпускникам 
тогда еще Ухтинского индустриального инсти-
тута. Повторяемость этого события не умень-
шает его эмоционального накала. Напротив, 

она подчеркивает незыблемость наших целей, 
непреходящую ценность нашей общей работы, 
и при этом — ее постоянную новизну. 

Обращаясь к выпускникам, Николай Дени-
сович отметил важность их миссии: быть про-
водниками университетского образа жизни: 
«Мечтайте, дерзайте, преодолевайте новые ру-
бежи, ставьте новые цели, стремитесь к новым 
горизонтам. Я уверен, что диплом Ухтинского 
государственного технического университета 
и неразрушимая студенческая дружба будут 
вам в этом надежным подспорьем». 

Игорь Шпектор, председатель Комиссии 
Общественной палаты РФ по ЖКХ, строитель-
ству и дорогам, президент Союза городов За-
полярья и Крайнего Севера, председатель 
попечительского совета УГТУ, выразив уве-
ренность в том, что «развитие страны идет 
через развитие Севера и его минерально-сы-
рьевой базы», подчеркнул заслугу ухтинского 
университета, готовящего кадры для нефтега-
зовой индустрии. 

От имени главы региона выпускников по-
здравил Константин Лазарев, заместитель 
Председателя Правительства Республики 
Коми — министр строительства, тарифов, жи-
лищно-коммунального и дорожного хозяй-
ства РК.

На объекты от Усинска до Ярославля при-
гласил молодежь генеральный директор АО 
«Транснефть — Север» Рустэм Исламов. Про-
фессионального роста пожелал выпускникам 

первый заместитель генерального директора 
ООО «Газпром трансгаз Ухта» Станислав Ада-
менко. Добрыми словами напутствовали юно-
шей и девушек руководитель администрации 
МОГО «Ухта» Магомед Османов; и.о. ректора 
Сыктывкарского госуниверситета Ольга Сот-
никова; руководитель УФС службы по надзору 
в сфере природопользования по РК Александр 
Попов; академик РАН Михаил Рощевский; на-
чальник управления по кадровому админи-
стрированию персонала ООО «ЛУКОЙЛ-Коми» 
Ирина Мамонтова.

ДОБРЫМ ТРАДИЦИЯМ ДАНЬ
Одна из традиций выпускной церемонии 

— присвоение звания почетного профессора 
УГТУ. В этом году им стал член совета директо-
ров ОАО «Усинсгеонефть», директор Коми КРО 
Ярослав Сало.

Неизменно и другое правило ежегодного 
праздника: первыми получают дипломы от-
личники. 116 дипломов в красной обложке 
вручили выпускникам-2017, в том числе 94 
документа о высшем образовании и 22 — 
о среднем профессиональном. Традицион-
ную клятву выпускника зачитала Екатерина 
Черноусова (гр. М-2013 ИнЭУиИТ).

Шествие колонны выпускников и ректо-
рата завершилось коллективным фотогра-
фированием в парке культуры и отдыха. А на 
Октябрьской площади в честь виновников 
торжества состоялся праздничный концерт.

50 ЛЕТ НАЗАД
Газета «Ухта» от 5 августа 

1967 года. Репортаж из боль-
шой физической:

— На доске мелом нарисо-
вана пятерка, каждый может 
сообразить, что не грех такую 
заработать. Пятерку изобразил 
Борис Зайнулович Тахватулин, 
председатель экзаменацион-
ной комиссии по математике. 
Большая физическая — кра-
сивая аудитория. Только мень-
ше половины сидящих сейчас 
здесь будут студентами. Ведь 
конкурс больше двух человек 
на место. Кто же они, эта поло-
вина? Смешной паренек. Пи-
шет быстро-быстро. Куда это у 
него все помещается? Или он 
закон какой новый выводит? 
На него похоже: серьезный, в 
очках больших, только выгля-
дит очень молодо, лет на 15. 
Это Гриша Белогорский, во вто-
рой школе учился. Способный 
мальчик и интересный, спорить 
очень любит, по любому пово-
ду. В молодости это хорошее 
качество.

45 ЛЕТ НАЗАД
22 июня 1972 года в Ухтин-

ском индустриальном инсти-
туте состоялся первый выпуск 
специалистов очного отделе-
ния по шести специальностям. 
Дипломы получили 287 моло-
дых инженеров. В вестибюле 
института была замурована 
капсула с письмом-наказом 
выпускникам 1997 года. В Дет-
ском парке молодые специа-
листы посадили аллею дружбы 
и установили на ней памятную 
доску. 

40 ЛЕТ НАЗАД 
677 выпускников покинули 

стены УИИ. 

18 ЛЕТ НАЗАД
19 июня 1999 года выпуск-

ники получали дипломы об 
окончании Ухтинского госу-
дарственного технического 
университета. В этот день вы-
пускники впервые облачились 
в голубые мантии. Дипломы с 
отличием вручал глава Респу-
блики Коми Юрий Спиридонов.

7 ЛЕТ НАЗАД
В 2010 году в УГТУ работа-

ли государственные экзамена-
ционные комиссии по приему 
ВКР бакалавров (11 комиссий), 
магистров (3 комиссии), специ-
алистов (21 комиссия). Состо-
ялся первый выпуск института 
физической культуры и спорта 
УГТУ. 29 человек получили, по 
сути, педагогическую специ-
альность в техническом вузе. 

1 ГОД НАЗАД
Для кафедры архитектуры 

2016 год ознаменовался тре-
мя событиями: 20-летие кафе-
дры; последний (16-й) выпуск 
специалистов-архитекторов; 
первый выпуск бакалавров ар-
хитектуры.

Пройден путь от А до Б

РЕТРОСПЕКТИВА
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Дорогие выпускники!
Наш зал переполнен: сегодня впервые с момента образования уни-
верситетского комплекса мы на одной площадке поздравляем вы-
пускников с высшим и со средним профессиональным образованием.  
Дипломы Ухтинского государственного технического университета 
получат тысяча пятьсот восемьдесят человек, ста тринадцати из вас 
будут вручены дипломы с отличием. 
Всякий раз, открывая эту важнейшую, кульминационную в календаре 
университетской жизни церемонию, я волнуюсь ничуть не меньше, 
чем двадцать лет назад, когда впервые в качестве ректора обратился 
к выпускникам тогда еще Ухтинского индустриального института. По-
вторяемость этого события не уменьшает его эмоционального накала. 
Напротив, она подчеркивает незыблемость наших целей, непрехо-
дящую ценность нашей общей работы, и при этом — ее постоянную 
новизну. Ведь каждый выпуск уникален, не похож на предыдущие, 
каждый отмечен особой исторической вехой. 
В этом году мы отметили 50-летие с момента образования Ухтинского 
индустриального института. Представьте только: это ведь период 
смены двух поколений! Не только ваши отцы, но и ваши деды могли 
получить образование в нашем университете, и наверняка в зале 
присутствуют те, в чьих семьях есть такие династии. Я очень хочу, 
чтобы, говоря о себе как о выпускниках Ухтинского государственного 
технического университета, вы чувствовали эту преемственность, 
этот мощный фундамент, эту поддержку ваших предшественников, 
которые выстраивали мир нашего университета. 
Сегодня, присоединяясь к многотысячной когорте выпускников 
УИИ-УГТУ, вы тоже берете на себя эту роль — быть проводниками 
университетского образа жизни уже за пределами альма-матер. Мис-
сия очень важная: она необходима не только будущим абитуриентам, 
которые, глядя на вас, будут определять свои профессиональные 
ориентиры; не только университету, репутацию которого вы будете 
формировать своими профессиональными достижениями. Она 
необходима прежде всего вам самим. Только сохраняя установку на 
постоянное интеллектуальное развитие, на постоянный личностный 
рост, вы сможете жить полной, по-настоящему интересной, содер-
жательной жизнью, делая тем самым богаче жизнь людей, которые 
вас окружают, жизнь своего города, своей республики, своей страны. 
Конечно, это большая ответственность — но я призываю вас не 
бояться ее: только так вы сможете стать по-настоящему взрослы-
ми, достойными, успешными людьми. И, конечно, именно такие 
работники требуются ведущим предприятиям Республики Коми и 
России —  трансконтинентальным компаниям «Газпром», «ЛУКОЙЛ», 
«Транснефть», «Роснефть» — и другим стратегическим партнерам 
нашего университета.
Вы преодолели один из самых ответственных рубежей на пути к 
профессиональным и личным вершинам. Сегодня у вас пограничный 
момент, когда большой и важный жизненный этап остался позади, а 
новый еще не наступил. Граница — это всегда немного страшно и 
всегда очень интересно. Боритесь со страхом, мечтайте, дерзайте, и 
пусть радостное волнение, которое вы испытываете в эти минуты, 
будет вашим спутником в дальнейшей жизни: оно помогает идти впе-
ред. Преодолевайте новые рубежи, ставьте новые цели, стремитесь к 
новым горизонтам. Я уверен, что диплом Ухтинского государственно-
го технического университета и неразрушимая студенческая дружба 
будут вам в этом надежным подспорьем.   
Мы всегда ждем вас в стенах родного вуза — как его питомцев, 
как друзей и единомышленников, а в будущем, возможно, и как 
попечителей. Мы ждем вас и для продолжения учебы на новом обра-
зовательном уровне. Мы ждем вас как родителей будущих студентов 
университетского комплекса УГТУ. 
И мы желаем вам счастья. В добрый путь, выпускники Ухтинского 
государственного технического университета!

Ректор УГТУ, профессор 
Николай ЦХАДАЯ

В ТРЁХ СЛОВАХ
Корреспондент «АМ» попросила 
выпускников тремя словами 
выразить чувства, которые они 
испытывают в день прощания с 
университетом.
  
Николай ФЁДОРОВ, ПЭМГ-15-М:

— Счастье. Свобода. Братство.

Сергей ЛОГВИНОВ, МОН-15-М:
— Счастливый долгожданный день!

Артём СПИЦЫН, НГД-2-13:
— Наконец, это случилось!

Ксения БОРИСОВА, ТД-13 ПЭЛК:
— Мы сегодня счастливы!

Илья АНДРЕЕВ, НГД-1-13:
— Радость с грустью пополам…

Евгений БЫКОВ, ПЭМГ-15-М:
— Мечты действительно сбываются.



10
28.06.2017 № 20 (255)ALMA MATER УГТУ

Фотографии из архива «АМ»

Однако сначала хотелось бы вспомнить 
основные события «Инноватики-2016», ко-
торая состоялась в те же июльские дни на 
той же территории в местечке Крохаль. В 
ней приняли участие около 220 человек из 

17 городов и районов Республики Коми, а 
также из Санкт-Петербурга, Уфы и Калинин-
града. Основная работа форума проходила 
на 13 тематических площадках, которые 
курировали специально приглашенные 
эксперты по тому или иному направлению 
деятельности активной молодежи. Среди 
почетных гостей прошлогодней «Иннова-
тики» отметились два известных москви-
ча: журналист, политический и научный 
консультант, кандидат философских наук, 
обладатель первого в истории клуба «Что? 
Где? Когда?» приза «Хрустальная сова» Ну-
рали Латыпов, а также генерал-полковник 
Леонид Ивашов — президент Академии гео-
политических проблем, доктор историче-
ских наук. Главным сюрпризом того форума 
стал визит Сергея Гапликова — тогда еще 
и.о. главы Республики Коми. Он встретился 
с форумчанами и довольно долго отвечал 
на их вопросы, порой самые острые. 

Весьма насыщенной в прошлом году 
оказалась и досуговая программа «Иннова-
тики». Например, мастер-классы по различ-
ным единоборствам и кулинарии на костре, 
сплав на байдарках, встреча с байкерами и 
красочное фаер-шоу. 

Нынешний форум обещает не менее 
интересную программу. Ожидается, что на 
него соберется не менее 180 человек со всех 
концов нашей республики. Будут работать 
восемь тематических площадок: «Моло-
дежные медиа», «Ты — предприниматель», 
«Технопарк», «Волонтерство», «Патриотизм», 
«Молодежное самоуправление», «Кадры го-
сударственной молодежной политики» и 
«Творчество». Кстати, последняя секция от-

крывается на «Инноватике» впервые в ее 
истории. Здесь соберутся любители вокала 
и хореографии, театра и фотографии, пред-
ставители других творческих направлений. 
Вновь в рамках форума пройдет конкурс 
«Конвейер проектов», участники которо-
го смогут получить консультации опытных 
специалистов, получить рекомендации по 
содержанию и оформлению своих работ. Ав-
торы лучших проектов после оглашения ре-
зультатов защиты получат от организаторов 
денежные призы.

Планируется, что в гости к форумчанам 
снова приедут Нурали Латыпов и Леонид 
Ивашов, возможно, кто-то еще. Как обычно, 
в роли организаторов нынешней «Иннова-
тики» выступают Министерство образова-
ния и молодежной политики Республики 
Коми, Республиканский центр молодежных 
инициатив, а также два вуза: УГТУ и Сык-
тывкарский государственный университет 
имени Питирима Сорокина.

«Форум каждый год меняется. Это ка-
сается и образовательной части, и досуго-
вой, и инфраструктуры, и самого подхода 
к организации. «Инноватика: Крохаль-2017» 
будет максимально приближена к формату 
федеральных форумов. Организаторы де-
лают все возможное, чтобы каждая лекция, 
каждый мастер-класс или вечерняя актив-
ность прошли не просто так, а дали возмож-
ность участникам раскрыть свой потенциал 
и поверить в себя. Огромную помощь в под-
готовке и проведении форума, как всегда, 
окажет волонтерский корпус, участники ко-
торого в этом году прошли многоэтапный 
отбор», — сказала Виктория Пулькина.

Нина ДУХОВСКАЯ  

Сония Вафиевна родилась и 
выросла в Ухте. С нашим горо-
дом связаны все самые лучшие 
страницы ее биографии. Без 
малого полвека назад она 
начала трудиться в должно-
сти лаборанта в лаборатории 
института «ПечорНИУИ». 
В 1977 году окончила Ухтин-
ский индустриальный институт 
по специальности «Эконо-
мика и организация лесной 
промышленности и лесного 
хозяйства» и уже с дипломом 
инженера перешла в знамени-
тый ВНИИСТ. 

За прошедшие годы «рабо-
чее место» Сонии Кошеленко не 
раз переходило «из рук в руки»: 
УГРЭ, ГУП «КомиНИПИстрой», ТОО 
«Отряд Эврика ЛТД». Все потому 
что «лихие 90-е» вынуждали при-
спосабливаться, выживать… Кем 
только ни работала в те годы Со-
ния Вафиевна: патентоведом, на-
чальником отдела кадров, глав-
ным бухгалтером. И ведь всегда 
справлялась со своими обязанно-
стями в любой должности. 

— Сказать, что Сония — дисци-
плинированный и исполнительный 
работник — значит ничего не сказать, 

— говорит Людмила Николаевна Ан-
дронова, заведующая испытатель-
ной лабораторией строительных 

материалов и грунтов НИЧ. — Ей 
можно поручить любое задание, и 
она всегда выполнит его на все 100 
процентов. Знающая, старательная, 
настоящий мастер своего дела. А 
главное — она оптимист по жизни, 
человек легкого и веселого харак-
тера, умеющий сглаживать любые 
острые ситуации. Работать с такими 
людьми — одно удовольствие!

В этом коллективе Сония 
Вафиевна трудится с 2002 года. 
Здесь она выполняет обязанно-
сти инженера первой категории. 
Занимается испытанием различ-
ных видов строительного сырья: 
глин, песков, гравийно-песчаных 
смесей, щебня. В качестве ответ-
ственного исполнителя курирует 
сразу несколько тем, проводит 
комплексные испытания строи-
тельных материалов, изделий из 
них, различных грунтов, отобран-
ных в процессе инженерно-геоло-
гических изысканий.

— На работу в лабораторию я 
пришла летом, когда многие сотруд-
ники были в отпуске, — вспоминает 
Сония Вафиевна. — Адаптироваться 
на новом месте мне помогали кол-
леги — Любовь Семеновна Гурова, 
Ольга Феодосьевна Кудрявцева, Ав-
густа Алексеевна Кондратова, Ан-
тонина Николаевна Река. Они стали 
моими наставниками, под их руко-
водством мне удалось приобрести 
навыки и сноровку в работе. 

С улыбкой вспоминает юбиляр 
о трудовых буднях испытателей 

грунтов. Было немало курьез-
ных случаев. Так, однажды они 
поставили в печь на обжиг об-
разцы-кирпичики. Температура 

— 1200 градусов. Как положено 
по технологии, замуровали вход-
ное отверстие, а по окончании 
эксперимента убрали заслонку и 
оставили печь остывать. Но, когда 
хотели забрать свои образцы, их 
на месте не оказалось. Кто взял? 
Кому понадобились кирпичики? 
Никто не признается… В воздухе 
запахло грозой. И тут кто-то пред-
ложил посветить в темное отвер-
стие печи фонариком. И что же? 
Оказывается, образцы просто не 
выдержали высокой температуры 
и превратились… в блин. Вот сме-
ху было!

— У нас в коллективе в ос-
новном все были тогда молодые, 

— рассказывает Сония Вафиев-
на. — Мы дружили, ходили друг 
к другу в гости, вместе отмечали 
праздники, дни рождения. Очень 
любили ходить в лес, на природу, 
кататься на лыжах, участвовать в 
художественной самодеятельно-
сти. С годами мы взрослели, выхо-
дили замуж, рожали детей. У меня, 
например, двое, сейчас уже под-
растают внуки. И все эти годы мы 
с коллегами продолжали дружно 
общаться. Сейчас все уже пенси-
онного возраста, но наша дружба 
остается прежней. Подумайте, ка-
кое это счастье — иметь в жизни 
таких друзей!

В эти дни друзья и коллеги от души поздравляют с 
днем рождения инженера испытательной лаборато-
рии строительных материалов и грунтов НИЧ Сонию 
Вафиевну Кошеленко: 28 июня она отмечает юбилей.

ИСПЫТАТЕЛЬ — 
профессия героическая!

«ИННОВАТИКА: КРОХАЛЬ-2017» 
на «низком старте»
Олег ЕВЛАМПИЕВ

Традиционный, уже седьмой по счету, 
Республиканский молодежный об-
разовательный форум «Инноватика: 
Крохаль» в этом году снова пройдет 
на территории учебно-геодезической 
базы УГТУ с 3 по 8 июля. О том, что 
ждет нас на нынешнем слете молодых 
и талантливых жителей республики, 
«АМ» рассказала начальник отдела по 
учебно-воспитательной работе и до-
суговой деятельности УГТУ Виктория 
Пулькина.

!

Фото из архива Сонии Кошеленко
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АНЕКДОТЫ

Я очень плохо переношу жару. Так 
же, как тяжелую мебель и пере-
дачи с Андреем Малаховым. Хотя 
легче, чем песни Ольги Бузовой.

— Мадам, я хочу утонуть в ваших 
глазах.

— Подождите, я их еще не залила.

Ищу компанию для депрессивного 
времяпрепровождения: скучные 
разговоры, мрачные чаепития, 
прогулки в неблагоприятных по-
годных условиях.

Кто сказал, что «Доширак» —  
еда для нищебродов? Килограмм 
«Доширака» стоит 410 рублей. 
Это цена килограмма мраморной 
говядины.

А можно, в моей жизни что-нибудь 
произойдет для счастья, а не для 
опыта?

Люди моего возраста: гимнасти-
ка, плавание, танцы, активность.
Я: нагибаюсь за упавшей конфе-
той — темнеет в глазах.

Относись ко всему проще. Еще 
проще… Еще чуточку проще…
Ммм… Чувствуешь? Это сладкий 
запах пофигизма…

Тренер сборной России выполнил 
главную задачу на Кубке Конфеде-
раций — сфоткал Рональду!

vk.com

ИННОВАТИКА: 
Крохаль-2017

Стартовал набор участников на форум

Форум пройдет с 3 по 8 июля 
на УГБ «Крохаль.

На форуме соберутся представи-
тели работающей молодежи, мо-
лодежных общественных советов, 
добровольцы, начинающие пред-
приниматели, молодые политики 
и депутаты, ученые, творческие 
люди и все те, кто хочет видеть 
нашу республику процветающей 
и развивающейся. Участники 
форума — молодые люди от 18 
до 30 лет. Тема форума:

«ГОД ЭКОЛОГИИ 
В РОССИИ»

Все товары и услуги лицензированы и сертифицированы.

— Ничего. Выживем. В крайнем 
случае, из ума.

Шляпник (Алиса в Зазеркалье)

Региональный фонд капитального ремонта 
многоквартирных домов сообщает, что с пер-
вого июля 2017 года изменился график обслу-
живания граждан:

— личный прием (каб. 225), с понедельника по четверг с 9:00 
до 17:00 без перерыва на обед, пятница — неприемный день; 

— «Горячая линия» 8 (8212) 400-510, с понедельника по чет-
верг с 9:00 до 17:00 без перерыва на обед, пятница с 9:00 до 
15:00 без перерыва на обед.

Пресс-служба администрации МОГО «Ухта»
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Фотографии Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ

Лариса ЧУПРОВА

Более 100 любителей активно-
го отдыха нашего вуза завер-
шили финальный этап спарта-
киады «Бодрость и здоровье».

Самыми энергичными на этих 
играх были, пожалуй, председа-
тель профкома УГТУ Александр 
Качесов и его волонтеры. Начали 
с оглашения правил трех этапов: 
индивидуального, командного 
и торжественной части, а затем 
сделали всё для того, чтобы пре-
подаватели забыли про возраст, 
социальный статус и смогли пове-
селиться от души. Солнечная по-
года, пение птиц, десятки шутли-
вых, но непростых в исполнении 
конкурсов «Назад в 80-ые» заря-
жали позитивом, снимали стресс. 
Словом, университетская ватага 
впала в кураж! 

Ностальгия по прошлому от-
разилась в играх на ловкость, на-
стойчивость, меткость и силу: 
ножички, резиночка, бадминтон, 

городки, классики, армрестлинг, 
удержать палку на ладони… Рас-
красневшиеся участники доказы-
вали, что они лучше всех знают 
правила дворовых игр, ведь в сво-
их дворах они были спецами! 

За участие в конкурсе каждый 
игрок получал денежный купон 
(сувенирные рубли образца 80-х), 
а за победу — два, которые они 
тут же обменивали в магазине на-
родного потребления «Березка». 
Там среди лимонада, кильки, ГО-
СТовского мороженого, леденцов 
и конфет «Дунькина радость» ле-
жал главный приз стартов — бан-
ка красной икры!

В какой-то момент турбаза на 
Крохале превратилась в огром-
ный шумный двор: отовсюду 
слышался смех, споры, музыка и 
пение. Спортивный азарт урав-
нял на площадке всех: молодого 
аспиранта и убеленного сединами 
профессора. И все-таки самыми 
опытными на празднике были ве-
тераны спартакиады Валентина 
Серкова и Николай Федотов. А са-
мыми деятельными и «финансово 

состоявшимися» оказались пред-
ставители ПЭЛК и ИГНиТТ.

Запах свежеприготовленной 
ухи из семги, осетра, сома и суда-
ка кружил головы собравшимся. 
Колдовал над изысканным блю-
дом преподаватель вуза, заядлый 
рыбак Александр Балин. «Отова-
рившийся» в «Березке» народ ри-
нулся отведать ароматной ухи. 

По итогам спартакиады пер-
вое место занял ИФП, второе — 
ИГНиТТ, на третьем — ИИ (СПО), 
все победители получили дипло-
мы, грамоты и ценные призы. 

Юрий ПОСТЕЛЬНЫЙ, 
начальник отдела по воспита-
тельной работе ИИ (СПО):

— Нас вернули на десятки лет 
назад! Это здорово! Сегодня мы 
играем в подвижные, а главное, 
здоровые и честные игры нашего 
детства, юности наших родителей. 
Это игры для тех, кто предпочи-
тает свежий воздух и не «виснет» 
за компьютером. Дворовые игры 
надо развивать и культивировать 
среди студентов.

Из 2017-го 
в восьмидесятые! 


